

**27 DE SEPTIEMBRE 2021
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

Ignora FGR a UIF... y Gallardo gobierna

 **EL UNIVERSAL**

“Hay que ir por los capos para acabar con los cárteles”

 **La Jornada**

Sin justicia no habrá paz en el país: Rosa Icela Rodríguez

 **La Jornada**
Contraportada

“Constitucional, el fallo contra siembra de maíz transgénico”

 **EXCELSIOR**
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

INAI enfrenta 10 millones de ciberataques

 **MILENIO**

Irán en bloque las 11 armerías de EU para confrontar a México

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

EU expulsó a un millón de migrantes en un año: Colef

 **El Sol de México**

“Tenemos muchas cartas con qué jugar”

 **El Financiero**

Temen más salidas de capitales de México en 2022

 **EL ECONOMISTA**

Gobierno plantea reducir recursos para combatir el cambio climático

 **La Razón**
razon.com.mx

ISSSTE cambia plan de obras, incurre en subejercicio y Descobija hospitales

 **24 HORAS**

En bodega, cajeros del Bienestar por retraso

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Huracanes, los más dañinos desde 2000

 **OVACIONES**

Feministas e indígenas disputan glorieta de Colón

 **Reporte Indigo**

Nueva lucha de poder sindical

 **Contraréplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Dejará México de comprar gasolina

 **publimetro**

200 años de independencia

 **unomásuno**

Ricardo Monreal, candidatura presidencial por Morena

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Suma IPN programa alemán para estudiantes mexicanos (Ovaciones, p. 7)
- Abre el primer Centro de Investigaciones sobre Envejecimiento en México (La Crónica, p. 24)
- Defiende Sheinbaum investigación científica (El Financiero, p. 40)

SEP

- Exigen a SEP y GCDMX respetar decisión sobre clases online o presenciales (Edomex al Día, p. 6)
- Alistan comparecencias de secretarios en San Lázaro (La Jornada, p. 18)

SECTOR EDUCATIVO

- El Colegio de Bachilleres cumple 48 años; registra alta matrícula (La Jornada, p. 38)
- Embarazo en adolescentes tiene un impacto económico equivalente al 0.27% del PIB (El Economista, p. 10 y 11)
- Invertirán 451 mdp para rehabilitar escuelas afectadas por "Grace" (Edomex al Día, p. 8)
- Piden auditar el programa La Escuela es Nuestra (El Universal, p. 10)
- Registran la matrícula más alta, con 96 mil 449 alumnos (Excelsior, p. 10)
- Denuncian presión para regresar a clases presenciales en la CDMX (Ovaciones, p. 15)
- Ordenan jueces clases seguras (Reforma, p. 9)
- Relegan recursos para rezago escolar (Reforma, p. 9)
- Necesario reforzar desinfección en escuelas: Renato Maldonado (Diario de México, p. 14)
- Suman escuelas más de 2 mil contagios (El Sol de Toluca, p. 1 y 2)
- A clases presenciales, 160 mil alumnos (El Universal, p. 19)
- QR mantiene medidas para estabilizar contagios (El Economista, p. 8)

NORMALES

- Hay voluntad política, pero sigue la falta de resultados: padres de los 43 (La Jornada, p. 2)

- **Protestan cientos de normalistas en seis entidades más (La Jornada, p. 3)**

MAGISTERIO

- **Los maestros recuperarán el SNTE, son sus verdaderos dueños: Ochoa Guzmán (Edomex al día, p. 4)**
- **Se deben más de mil mdp, advierte Gamaliel Guzmán (La Razón, p. 3)**
- **Colima, Michoacán y Zacatecas, son recursos para pagar a maestros (La Razón, p. 1 y 3)**
- **Caen dos por caso Nochixtlán (Reforma, p. 15)**
- **Dan prisión a 2 mandos por caso Nochixtlán (Excélsior, p. 17)**
- **La FGR busca zanjar el caso Nochixtlán sin tocar la línea de mando política, acusa comité de víctimas (La Jornada, p. 1 y 7)**



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	7

Suma IPN programa alemán para estudiantes mexicanos

POR PATRICIA RAMÍREZ

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) anunció que se integró al programa para Estudiantes Mexicanos de Ingeniería y Ciencias Naturales (Kospie, por sus siglas en alemán) 2022-2025, liderado por el Servicio Alemán de Intercambio Académico, mediante el cual alumnos de nueve programas educativos de nivel superior podrán obtener becas de movilidad académica, cursos intensivos del idioma y estancias en industrias de esa nación europea.

Este programa contempla a estudiantes de los programas académicos de Ingeniero Arquitecto, Ingeniería Civil, Ingeniería Mecánica, Ingeniería en Robótica Industrial, Ingeniería Aeronáutica, Licenciatura en Física y Matemáticas, Licenciatura en Ingeniería Matemática, Ingeniería en Sistemas Computacionales e Ingeniería en Computación.

Los apoyos se otorgarán a jóvenes que cursan las carreras descritas en la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, unidades Tecamachalco y Zacatenco; Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, unidades Azcapotzalco, Culhuacán y Ticomán; Escuela Superior de Física y Matemáticas y la Escuela Superior de Cómputo.

Las actividades se llevarán a cabo de julio 2022 a julio 2023 conforme al siguiente calendario: De julio a septiembre de 2022, curso intensivo de alemán; de septiembre de 2022 a marzo de 2023, estancia académica en una universidad germana; de marzo a julio de 2023, estancia profesional en empresas alemanas.

Esta iniciativa, mayormente financiada por el Servicio Alemán de Intercambio Académico DAAD (por sus siglas en alemán), se suma a las actividades que en el plano

de la internacionalización promueve el IPN para multiplicar capacidades en la búsqueda de una formación integral. Actualmente, la institución sostiene intercambio académico con cerca de 130 universidades de 34 países.

Cabe destacar que el DAAD tiene acuerdos firmados con el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior para apoyar y desarrollar la cooperación académica con México.

En este primer encuentro participarán también el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Instituto Tecnológico de Puebla, Universidad Autónoma de Guadalajara, Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad de Sonora, Universidad Anáhuac Mayab, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Universidad de Monterrey, entre otras.



LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	24

Abre el primer Centro de Investigaciones sobre Envejecimiento en México

Realizará estudios biológicos y moleculares, así como medicina traslacional y aspectos culturales y sociales de esta etapa de la vida

Infraestructura

Antimio Cruz

antimioadrian@gmail.com

Este domingo, México inauguró su primer Centro de Investigación sobre el Envejecimiento (CIE) que está basado en la capital de la república y se enfocará exclusivamente a generar conocimiento sobre los procesos fisiológicos y sociales que experimentan las personas de edad más avanzada. A este campo de investigación se le llama Gerociencia.

El Centro fue financiado gracias al modelo llamado Fondos Mixtos (Fomix) mediante el cual hay aportaciones económicas del gobierno federal y del local.

Entre sus trabajos, el nuevo CIE realizará estudios biológicos y moleculares del envejecimiento, así como medicina traslacional y aspectos culturales y sociales del envejecimiento.

El CIE surge como resultado de la colaboración entre el Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTEI) del Gobierno de la Ciudad de México, instituciones que co financiaron el proyecto.

La nueva entidad científica contará con 25 laboratorios dedicados al estudio del proceso del envejecimiento humano desde diversas perspectivas; 15 se dedicarán a la investigación en biología celular y molecular; cinco realizarán ciencia traslacional y cinco emprenderán estudios relacionados sobre este fenómeno y la sociedad, así como para realizar trabajos teóricos sobre el tema. Contará con equipos de microscopía avanzada y estudios celulares. También albergará el Banco de cerebros para estudiar enfermedades neurodegenerativas.

En un nuevo edificio de cinco niveles, con una superficie de 5 mil 400 metros cuadrados construidos y ubicado en la Unidad Sur del Cinvestav, en Coapa.

“Este proyecto va a generar soberanía en nuestro país, en términos de investigación, pero también en una vida saludable para los adultos mayores”, aseguró.

José Mustre de León, Director General del Cinvestav, destacó que este Cen-



Ubicado en la sede sur del Cinvestav, se creó con la participación del gobierno capitalino y Conacyt.

tro marca un hito para la institución que dirige, al ser la primera vez que Cinvestav contará con un espacio donde participen investigadores provenientes de otras instituciones para trabajar de forma conjunta, y esa es una forma paradigmática de trabajar en el desarrollo de la ciencia en los años próximos.

Mustre de León sostuvo que la inauguración del CIE representa la fase inicial de construcción y pronto se estarán incorporando los investigadores, pero la etapa más importante está por venir, porque pronto se van a generar los primeros resultados con el trabajo científico que se realizará en este nuevo centro de investigación; también recordó que René Drucker Colín fue el principal promotor de la iniciativa y Cinvestav fue el proponente del proyecto.

La ceremonia inaugural fue presidida por la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el Director General del Cinvestav, José Mustre, y José Alejandro Díaz Méndez, titular de la Unidad de Articulación Sectorial y Regional del Conacyt, en representación de su directora general, María Elena Álvarez-Buylla.

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum destacó que

Promotor

René Drucker, entre los padres del CIE

El Centro de Investigación sobre el Envejecimiento (CIE) es resultado del trabajo de cientos de personas de diferentes instituciones. Un hecho simbólico en la apertura fue haber invitado a la esposa e hijas del doctor René Drucker Colín, neurofisiólogo fallecido en 2017 quien fue uno de los impulsores del proyecto como intelectual y como autoridad, cuando fue Secretario de Ciencia de la Ciudad de México.

Por ello, estuvo en primera fila la cirujana Laura Elizabeth Chamlati Aguirre, especialista en Audiología, Otoneurología y Foniatría, quien tiene una larga carrera en el Instituto Nacional de Comunicación Humana y en el Instituto Nacional de Rehabilitación; acompañada de sus hijas, Lorena y Mónica Drucker.

una característica fundamental de este nuevo Centro es la promoción de proyectos científicos colaborativos y no individualizados; es un proyecto de innovación científica con una nueva forma de trabajar, porque la investigación en ciencia es fundamental y también es fundamental que se traduzca en mejor calidad de vida.

En nombre de Conacyt, José Alejandro Díaz Méndez manifestó que este Centro representa la articulación virtuosa de la comunidad científica y el gobierno en aras de generar soluciones de incidencia social basadas en ciencia y tecnología en áreas prioritarias para el bienestar social.

El CIE pretende convertirse en un modelo de referencia en investigación biomédica integrada y multidisciplinaria con un claro impacto en la salud humana, mediante la interconexión entre la investigación científica básica, la medicina traslacional y el desarrollo tecnológico, explicó Ricardo Félix Grijalva, responsable técnico del proyecto.

El CIE enfocará sus esfuerzos de investigación en la gerociencia, que busca comprender por qué el envejecimiento puede conducir a la enfermedad y al declive funcional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	40

Defiende Sheinbaum investigación científica

La investigación científica nos va a llevar a generar soberanía en nuestro país, aseveró la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum.

La funcionaria encabezó la inauguración del Centro de Investigación sobre Envejecimiento, el cual surgió de una idea del científico fallecido René Drucker y los recursos aportados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), y el gobierno capitalino.

El objetivo de este instituto es hacer investigación sobre el proceso de envejecimiento de las personas y sus implicaciones biológicas, sociales, económicas y culturales.

Estaba prevista la asistencia de la titular de la SEP, Delfina Gómez; del rector de la UNAM, Enrique Graue, y de la directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, pero ninguno estuvo presente en

el evento.

— *Eduardo Ortega*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	6

Exigen a SEP y GCDMX respetar decisión sobre clases online o presenciales

Leobardo Reyes

El congresista local Christian Von Roehrich de la Isla reprobió los métodos de presión administrativa del gobierno de la 4T en contra de los padres de familia que han optado por no enviar a sus hijos a la escuela, y continuar con la modalidad a distancia, como una medida preventiva para sus hijos por el Coronavirus.

Mencionó, de acuerdo a testimonios vía redes sociales "en varios planteles de la Ciudad de México e incluso, del país, directores de escuelas del nivel básico han obligado a su alumnado a asistir a los colegios pese al llamado federal de ser voluntario".

Recalcó, "la secretaria de Educación Pública Delfina Gómez Álvarez anunció que se determinó que el regreso a clases presenciales fuera de manera voluntaria, pero varias escuelas obligan a los estudiantes a acudir y quienes no lo hace, son amagados con darlos de baja del Sistema Educativo Público".

Manifestó, "en las escuelas públicas sí han existido casos de Covid-19, hace dos semanas la SEP dio a conocer que en 88 planteles se han identificado contagios del virus, ello, a una semana de iniciar el periodo escolar 2021-2022. Por ejemplo, ahí está el caso de la escuela secundaria 78 en la alcaldía de Gustavo A. Madero, que pese a existir un formato online para dar continuidad a las clases de sus alumnos, la directora decidió cancelarlo sin consulta a la comunidad estudiantil".

Aseveró, "ese tipo de actitudes son reprobables y deben ser denunciadas ante la Contraloría Interna de la entidad federativa, así como a las Oficinas de Servicios Federales de Apoyo a la Educación, de la SEP. La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo también respaldó lo dicho por la Secretaría de Educación Pública en el sentido de que las clases serían presenciales, pero no ha sido así y parece que hay una persecución en contra de los niños que quieren estudiar en línea para salvaguardar su salud".

Añadió, "la solicitud explícita es que se respete el acuerdo 23/08/21, publicado en el Diario Oficial de la Federación, que establece lo voluntario de las clases presenciales".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	18

Alistan comparecencias de secretarios en San Lázaro

Enrique Méndez

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobará este lunes el calendario de comparecencias de funcionarios para analizar el tercer Informe presidencial. El proyecto prevé que se inicie con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, el 5 de octubre ante el pleno.

La relación no incluye la cita a comparecer del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aunque el coordinador de Morena, Ignacio Mier Velazco, dijo que no se descartan ajustes.

La propuesta de Morena para las comparecencias incluye la asistencia ante el pleno de los secretarios de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, ante comisiones, y de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, ante el pleno.

Para el 26 de octubre se prevé que comparezcan, también en el salón de plenos y en una misma sesión, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, y el director general del IMSS, Zoé Robledo.

Ese mismo día, ante comisiones, se propondrá la comparecencia del director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz.

Al día siguiente se proponen las comparecencias, por separado y ante comisiones, del secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Leal, y del director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza. Para el día 28, se planea que asista ante comisiones el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón.

Para noviembre se plantea que la Junta de Coordinación avale las comparecencias de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, ante comisiones; de Energía, Rocío Nahle, ante la comisión; de Bienestar, Javier May, ante el pleno, y la maestra Delfina Gómez, secretaria de Educación Pública, ante el pleno.

Mier informó que también propondrá las comparecencias ante comisiones de las secretarías de Cultura, Economía y Seguridad y Protección Ciudadana, Alejandra Frausto, Tatiana Clouthier y Rosa Icela Rodríguez, respectivamente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	38

El Colegio de Bachilleres cumple 48 años; registra alta matrícula

De la Redacción

El Colegio de Bachilleres (Colbach) ubicado en la zona metropolitana del valle de México, cumple 48 años, y para el ciclo escolar 2020-2021 registró la matrícula más alta de la última década, con 96 mil 449 alumnos, informó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Lo anterior, indicó la dependencia, por la aplicación de acciones estratégicas para el rescate de estudiantes, la flexibilización de criterios escolares y la implementación de mecanismos remediales.

Agregó que la tasa de abandono escolar se ubicó en 11.8 por ciento, bajó seis puntos porcentuales respecto del periodo anterior y 10.1 en comparación con hace 10 años. En el actual ciclo escolar, 53 por ciento del alumnado son mujeres y 47 por ciento, hombres.

En el pasado ciclo escolar, el Colegio de Bachilleres contó con el índice de egresos más alto en los últimos nueve, así como con el mayor número de egresados con promedio de aprovechamiento académico igual o mayor a ocho de calificación.

En un comunicado, explicó que por la pandemia de Covid-19, el Colbach adoptó nuevas modalidades educativas, a través de las tecnologías de la información, la comunicación y el aprendizaje, para impulsar a adolescentes y jóvenes a adquirir conocimientos y aplicarlos en su vida diaria.

En la actualidad, el Colegio de Bachilleres tiene una matrícula de casi 93 mil estudiantes activos, opciones para formarse académicamente, dentro y fuera de sus instalaciones, con un equipo profesional de académicos, administrativos y personal directivo, cuyo propósito es formar alumnos y ciudadanos comprometidos con su propio desarrollo y el de su entorno.

El Colegio de Bachilleres, dependiente de la SEP, cuenta con 20 planteles, de los cuales 17 están en la capital del país y tres en el estado de México en los que se imparten clases en dos turnos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	10 Y 11

EL RECHAZO A UN ABORTO PUEDE AUMENTAR EL ENDEUDAMIENTO DE LAS MUJERES EN 78% EMBARAZO EN ADOLESCENTES TIENE UN IMPACTO ECONÓMICO EQUIVALENTE AL 0.27% DEL PIB

ESPECIALISTAS EN SALUD SEXUAL Y POBLACION, SE DIERON CITA EN EL WEBINAR: "EL IMPACTO DE LOS EMBARAZOS NO PLANEADOS EN EL DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO DE MÉXICO"
UNA MUJER QUE NO FINALIZA SU EDUCACIÓN PRIMARIA GANA 1,700 PESOS, MIENTRAS QUE UNA CON POSGRADO, GANA 18,600 PESOS AL MES, EN PROMEDIO.
EL EMBARAZO EN ADOLESCENTES ES RESPONSABILIDAD DE TODOS: IP, MEDIOS DE COMUNICACIÓN, GOBIERNO, ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, PROFESIONALES, PADRES Y MADRES DE FAMILIA.

El dato es brutal, el impacto económico total del embarazo en adolescentes se estima en 0.27% del Producto Interno Bruto (PIB). Eso equivale a construir y operar 23 hospitales generales, pagar el presupuesto anual de instituciones públicas de educación superior -como la UNAM, el IFT, la UAM y el Colmex- o pagar casi en su totalidad (84.2%) un presupuesto institucional.

Así se dio a conocer durante el webinar: "El impacto de los embarazos no planeados en el desarrollo social y económico de México". Durante esta edición del Laboratorio de Políticas de la Fecundidad.

En el panel de discusión participaron María Gabriela Torres Briones, Oficial Nacional de Salud Sexual y Reproductiva, Adolescentes y Grupos Vulnerables del UNFPA en Fondo de Población de las Naciones Unidas, Mariana Macillo Mancera, Oficial de Incidencia Política de RIDEM México y del Instituto de Liberación Sexual de Doctores (ILSD) y la doctora Patricia Salazar Erazo, Especialista en Salud Sexual, Reproductiva y Obstétrica y la maestra Gabriela Rodríguez Ramírez, Secretaria General del Consejo Nacional de Población (CONAPO), ambas de la Secretaría de Salud, especialista especializada en salud pública, quien fungió como moderadora.

Para poner en contexto la discusión, Gabriela Álvarez mencionó que en México, uno de cada cuatro habitantes de una persona joven, mientras 25 años, eso representa un bono demográfico por lo que es importante aprovechar esta etapa. No obstante, agregó que la población de América Latina y México enfrenta a muchos problemas tales como la pobreza, desigualdades, falta de oportunidades laborales, falta de acceso a servicios de salud, deficiente organización y empoderamiento en la adolescencia.

Respecto a esta última tema, Rivera Rojas dio a conocer que el Fondo de Población de las Naciones Unidas elaboró el estudio MLENA, diseñado para medir los efectos socioeconómicos del embarazo en adolescentes en diferentes países de Latinoamérica, y en el cual se midieron cinco dimensiones: el impacto del embarazo en la participación laboral, los ingresos laborales, la educación, la salud y el impacto fiscal que tiene para las países.

Y, como parte de los resultados de este estudio, se demostró que existe una enorme brecha salarial entre una mujer sin instrucción o estudio a nivel primario, que gana un promedio de 1,700 pesos al mes, en comparación con una mujer que alcanza un nivel de posgrado, y que tiene un salario de 18,600 pesos al mes, en promedio.

Este dato impresionante es que, de las mujeres que hacen madres en la adolescencia, solo el 7% alcanzan

estudios de educación profesional (a posgrado), y en cuanto a la brecha en términos del ingreso anual laboral que perciben las mujeres, que más fueren en medios, este adolescente perciben menos del 30% de las mujeres que hacen madres en edades adultas.

Para estar en sintonía con el impacto individual pero también representar una pérdida laboral superior a los 5 mil millones de pesos, cuyos ingresos podrían aumentar en caso de que se evitara la prevención los embarazos en adolescentes. Otro aspecto lo representa el costo del abandono escolar y del riesgo educativo, el cual se estima en una pérdida anual de 31 mil millones de pesos.

En cuanto al costo sanitario, se afirma que cada año los servicios públicos de salud de México para detener cerca de 8 mil millones de pesos para atender embarazos y partos de adolescentes, mientras que las familias gastan en la atención en salud de los embarazos adolescentes en el sector privado más de mil 800 millones de pesos.

A nivel global, los ingresos que las gobiernos logran a partir por impuestos no percibidos superan los 11 mil millones de pesos que, en suma, se traducen en una pérdida anual de alrededor de 60 mil millones de pesos para el país (662 925,418,770) lo que representa el 0.27% del PIB.

Mencionó que este tema también es de derechos humanos, o fue el énfasis en que: "si no invertimos en evitar (esta situación) no vamos a lograr los Objetivos del Desarrollo Sostenible". Añadió, respondió a lo que se preguntó del embarazo en adolescentes, que "los padres, las familias, las comunidades, los profesores", en cambio, "si no lo logramos, todo está perdido", concluyó la Oficial Nacional de Salud Sexual y Reproductiva, Adolescentes y Grupos Vulnerables del UNFPA.

A esta idea se sumó la maestra Gabriela Rodríguez, quien afirmó que "lo más importante es tener la juventud", "la diversidad es clave y es crucial la idea de darle y productiva, no este sistema por lo embarazo no planeados, también estamos por los planeados".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	10 Y 11

Agregó que parte del objetivo de la ocasin "Bebe, así", es evitar la deserción escolar para así, estima que 4 millones de beneficiarios serían adolescentes de entre 15 y 19 años de edad, aunque reconoció que hace falta "corregir la mentalidad", y agregó que "los cambios deben ser más consistentes del que existieron en la educación".

De otro lado, se recordó que el de los servicios de salud social y reproductiva, en el que la doctora Raftaria Schiavo hizo énfasis en la importancia de "proveer educación sexual integral en los escuelas, porque si así las jóvenes pueden aprender no solo conocimientos, sino todas las habilidades básicas de negociación, autonomía, proyectos de vida, respeto, valores de género, que les permitan tener relaciones satisfactorias".

La especialista en Salud Sexual, Genérológica y Distorsión comentó que México es el país que tiene la menor oferta de servicios de salud reproductiva de manera gratuita en los servicios de salud, especialmente para todas las edades.

Sobre el tema, Mariana Manilla aprovechó para mencionar que "las políticas públicas fueron diseñadas sin considerar a los adolescentes, la pandemia dejó de lado temas como el abuso sexualmente al género de nuestra sexualidad". Criticó que con la pandemia, los servicios de salud se hayan ido más allá, "lo esencial no está siendo lo básico, o los centros en que se juntan [los adolescentes]".

No obstante, Rodríguez Ramírez adelantó que los servicios de salud reproductiva fueron diseñados como "asistenciales" por lo que no se centran, y se hizo el esfuerzo para el autocuidado, y para que no falten ningún método anticonceptivo, inclusive en centros indígenas.

También comentó que CONAPO hizo una estimación de embarazos de adolescentes, y consideran como probable un aumento de 20 mil adicionales a los 357 mil anuales que se dan en mujeres de entre 15 a 19 años.

Añadió que las nuevas generaciones viven más el consumo, para "80% de los jóvenes mexicanos, el método más utilizado [...] es el condón, [que] siendo así el problema, [en qué] no lo sean siempre".

El problema, comentó, es que "muchas personas de adolescentes, jóvenes y adultos consumen los métodos anticonceptivos y otros dispositivos".

Además, la Secretaria General del Consejo Nacional de Población (CONAPO) mencionó que está habiendo un cambio cultural, en el cual haya corresponsabilidad entre hombres y mujeres, y que "se necesita educar en el machismo, para llegar con las relaciones satisfactorias".

Por otra parte, Gabriela Rivera señaló que al embarazo adolescente es importante ya que "si no inviertes en tus [jóvenes, no vas a mejorar la economía]". Mencionó que "el reto es asegurar que cada niño que ya se embarazó tenga el acceso a todas las derechos" y afirmó que "el embarazo [en adolescentes] es responsabilidad de todos: iniciativa privada, medios de comunicación, gobierno, organizaciones de la sociedad civil, profesionales, padres y madres de familia".

En cuanto a la situación en comunidades indígenas, Mariana Manilla mencionó que si bien hay una brecha más grande a la accesibilidad de servicios digitales, también hay una brecha en el acceso de transmitir información, por lo que se debe de investigar los usos y costumbres.

Y en relación a la decisión de la Corte de declarar inconstitucional permitir el aborto, los consejeros consideraron que desde un punto de justicia y de derechos humanos.

Mariana Rodríguez comentó que el reporte del Foro Nacional de Investigación Económica (INFEI, por sus siglas en inglés) es el que se le dio seguimiento a mujeres y niñas en los que nació un aborto durante 10 años, y se descubrió que en adolescentes disminuyó la oferta de educación tanto de las mujeres como un 18%, además a un 50% de probabilidad de que sean desahucados.

En sus intervenciones finales, Mariana Rodríguez afirmó que el aborto respeta la autonomía con la decisión de poder decidir en adolescentes y mujeres, por lo que, más bien se debe de buscar el fortalecer las condiciones para poder decidir sobre su salud sexual y reproductiva.

Gabriela Rivera añadió que la omisión de programas académicos derivados de la pandemia, es cerca de 900 mil en México, por lo que hay que trabajar en la provincia del embarazo en adolescentes "porque en la zona o zonas rurales, nos compare a todos los sectores, todos pueden hacer algo, a todos nos compete y nos interesa".

Gabriela Rodríguez concluyó con una frase: "Te decide, y yo te respeto", mientras que la doctora Raftaria Schiavo finalizó con la importancia de que se brinde acceso a la información, la educación y los servicios, "no lo podemos tener sin equidad social y sin equidad de género".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	8

Invertirán 451 mdp para rehabilitar escuelas afectadas por “Grace”

El Gobierno federal invertirá 451 millones 950 mil pesos para rehabilitar las dos mil 426 escuelas que sufrieron afectaciones a causa del huracán “Grace” en Veracruz, informó la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez.

Este apoyo forma parte del programa La Escuela Es Nuestra (LEEN) y será utilizado para atender instituciones educativas en los municipios de Poza Rica, Cazonces de Herrera y Tuxpan, algunos en donde “Grace” provocó más daños.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	10

Piden auditar programa La Escuela es Nuestra

Necesario, conocer cómo se gastaron los recursos durante cierre de planteles, dice PAN

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

A nombre del PAN en la Cámara Baja, el diputado Héctor Saúl Téllez solicitó a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) auditar el programa La Escuela es Nuestra, a fin de conocer cómo se han ejercido los recursos destinados a la rehabilitación y mantenimiento de escuelas públicas de nivel básico.

A través de un punto de acuerdo, el legislador recordó que durante más de un año se suspendieron las clases en las escuelas públicas; sin embargo, en el reciente regreso presencial a clases se detectaron cientos de planteles vandalizados y con infraestructura precaria, por lo que no se explica en qué se canalizaron los recursos del programa.

“El programa La Escuela es Nuestra que lleva a cabo la SEP ha resultado uno más con falta de transparencia, con métodos que no brindan certeza y seguridad sobre el manejo de los recursos, es por eso que vamos a promover desde el PAN un punto de acuerdo para que la ASF haga una auditoría del programa durante los últimos tres años”, señaló.

Téllez Hernández puntualizó que hasta el segundo trimestre de 2021 La Escuela es Nuestra ha ejercido 83% del total de su presupuesto, que asciende a casi 10 mil 121 millones de pesos; sin embargo, en este regreso a clases presenciales se ha detectado que las condiciones de los planteles no son óptimas, pues en la pandemia no se les brindó ningún tipo de mantenimiento.

Agregó que, de acuerdo con el Primer Informe de la Jornada Nacional en Apoyo al Regreso Seguro a las Escuelas elaborado por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 48

mil 667 escuelas requieren reparaciones de infraestructura y más de 31 mil no cuentan con agua potable. También hay necesidades de tipo hidráulico, de electricidad y sanitarias, principalmente en Guanajuato, Tamaulipas, Puebla y Guerrero.

“Entre 2010 y 2021, el gasto público en infraestructura educativa ha caído, en promedio, 21.6% real cada año. Sólo en 2021 el presupuesto asignado a este propósito asciende a 240 millones de pesos, lo que resulta 79.1% menor en términos reales, comparado con el gasto ejercido en 2020”, explicó Téllez.

El diputado panista también recordó que La Escuela es Nuestra fue creado para sustituir las funciones del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) y que hoy los recursos se otorgan a una sociedad de padres de familia; sin embargo, “es necesario que especialistas analicen el mantenimiento y la construcción de una escuela, y no una sociedad de padres de familia, con lo que aumenta el riesgo de accidentes fatales en las escuelas”.

Finalmente, el punto de acuerdo que promoverá Acción Nacional solicita a la Secretaría de la Función Pública (SEFP) una auditoría interna detallada al programa La Escuela es Nuestra y exhorta a la titular de la Secretaría de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, un informe detallado acerca del programa, así como que las reglas de operación del mismo cuenten con más y mejores herramientas de fiscalización y transparencia. ●

HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ

Diputado del PAN

“El programa La Escuela es Nuestra ha resultado uno más con falta de transparencia, con métodos que no brindan certeza y seguridad sobre el manejo de los recursos”

10

MIL 121 MILLONES

de pesos es el presupuesto otorgado al programa La Escuela es Nuestra durante 2021.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	10

COLEGIO DE BACHILLERES

Registran la matrícula más alta, con 96 mil 449 alumnos

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

En medio de la pandemia de covid-19, la Secretaría de Educación Pública (SEP) reportó que en el ciclo escolar 2020-2021, el Colegio de Bachilleres (Colbach) registró la matrícula más alta de la última década, con 96 mil 449 alumnos, derivado de la instrumentación de acciones estratégicas para el rescate de estudiantes, la flexibilización de criterios escolares y la implementación de mecanismos remediales.

Durante el mismo ciclo, la tasa de abandono escolar se ubicó en 11.8%, disminuyendo seis puntos porcentuales, respecto del periodo anterior y 10.1 puntos, respecto de hace 10 años.

"El colegio obtuvo el índice de egreso en el ciclo escolar 2020-2021 más alto

11.8

POR CIENTO

fue la tasa de abandono escolar, equivalente a una disminución de seis puntos porcentuales.

en los últimos nueve ciclos escolares, por lo que los números absolutos revelan que en ese mismo periodo se alcanza el mayor número de egresados, con promedio de aprovechamiento académico igual o mayor a 8", informó la dependencia.

En el marco del 48 aniversario del Colegio de Bachilleres, se destacó que en este momento existe una matrícula de casi 93 mil estudiantes activos, con opciones educativas para formarse académicamente, dentro y fuera de sus instalaciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	15

Denuncian presión para asistir a clases presenciales en CDMX

POR PATRICIA RAMÍREZ

Padres de familia de escuelas públicas de la Ciudad de México denunciaron que, ante la decisión de mantener a sus hijos en clases virtuales, por lo que diputados locales exigieron a la secretaría de Educación Pública y al gobierno local respetar el acuerdo que establece que es voluntario el regreso a clases presenciales.

El coordinador de los diputados del PAN, Christian Von Roehrich, reprochó los métodos de presión administrativos contra de los padres de familia que han optado por no enviar a sus hijos a la escuela y continuar con la modalidad a distancia, como una medida preventiva para sus hijos por el coronavirus.

Explicó que testimonios vertidos

en redes sociales denuncian que en varios planteles de la Ciudad de México e incluso, del país, directores de escuelas del nivel básico han obligado a su alumnado a asistir a los colegios pese a que las clases presenciales son optativas y no obligatorias.

El legislador local apuntó que se han detectado casos de Covid19 en las escuelas públicas e incluso hace dos semanas la SEP dio a conocer que en 88 planteles se han identificado contagios del virus, ello, a una semana de iniciar el periodo escolar 2021-2022.

El panista citó el caso de la escuela secundaria 78 en la Gustavo A. Madero, que, pese a existir un formato online para dar continuidad a las clases de sus alumnos, la directora decidió cancelarlo sin consulta a la comunidad estudiantil.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	9

Ordenan jueces clases seguras

Deben SEP y Ssa otorgar insumos y fortalecer plan contra Covid-19

IRIS VELÁZQUEZ

Luego de que un juez federal ordenara a la Secretaría de Educación Pública (SEP) otorgar insumos suficientes en escuelas y garantizar el servicio de agua potable, y a la Secretaría de Salud (Ssa) emitir un mejor protocolo para evitar contagios de Covid-19 en planteles, las dependencias se inconformaron y emitieron un recurso de queja que fue contravenido por Magistrados.

El recurso interpuesto por las Secretarías federales —ante el fallo emitido por Juez Primero de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México a favor de la demanda de amparo solicitada por la organización Mexicanos Primero— fue discutido por integrantes del Poder Judicial de la Federación.

El 7 de septiembre un juez federal falló a favor del amparo que ordena las acciones mencionadas a la SEP y la Ssa, dependencias que el 17 del mismo mes contestaron con un recurso de queja contra la orden.

En la sesión extraordinaria celebrada de manera virtual, Magistrados consideraron que las dos Secretarías pueden cumplir con lo encomendado, al estar dentro de sus competencias.

Entre los alegatos externados por la Secretaría de Salud están que al otorgar la

suspensión provisional del fallo a favor de la organización se extralimita “al haber tomado facultades que le corresponden a las autoridades administrativas y no a las jurisdiccionales, pues debió limitarse a verificar la constitucionalidad y legalidad del acto reclamado”.

Y reprocha que el juez federal o juzgador, con la concesión, invade atribuciones de la Ssa como autoridad perteneciente al Poder Ejecutivo Federal, “que dentro del marco de atribuciones exclusivas de dicha Secretaría se encuentra la de expedir lo referente a la política nacional de vacunación para prevenir, controlar o erradicar enfermedades transmisibles”.

Además de sostener que viola el principio de división de poderes, citando artículos de la ley sobre las competencias del juez en la protección de los derechos a la salud y educación.

En tanto, la SEP debatió que la apariencia del buen derecho no se cumplimentó, al referir que el juzgador partió de una premisa basada “en meras suposiciones y opiniones” y que la organización no contaba con el interés legítimo sobre las solicitudes como el otorgar insumos, recursos materiales necesarios y la guía obligatoria de prevención de contagios de SARS-CoV-2.

Lo que se contravino con el registro notarial de la asociación en el que especifica sus objetivos, como la defensa del derecho a la educación.

Con respecto al otro reproche, la autoridad judicial consideró: “Aun cuando no haya ofrecido medios de prueba para acreditar la afectación a la salud, existe riesgo de contagio que no sólo se repite sino que aumenta debido al incremento de las relaciones interpersonales, justificando dicha decisión en tesis aisladas que resultan contradictorias con la motivación del acuerdo recurrido”.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	9

Relegan recursos para rezago escolar

IRIS VELÁZQUEZ

A pesar del incremento del 2.2 por ciento previsto para la educación en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2022, el reparto deficiente de los recursos imposibilitaría el atender consecuencias provocadas por la pandemia de Covid-19 como el abandono o rezago en estudiantes.

Así lo indicó Marco Fernández, coordinador de la iniciativa de Educación del Tec de Monterrey e investigador de México Evalúa, en el análisis "Prioridades Educativas del Ejecutivo Federal".

El especialista refirió que en la iniciativa enviada por el Ejecutivo Federal al Congreso, la mayoría del gasto para el siguiente año se destinaría a becas, las que, subrayó, no han logrado impedir que miles de estudiantes abandonen la escuela, por lo que pidió modificar el reparto hacia las partidas que atiendan de manera integral la problemática.

"No se trata sólo de lo económico (entrega de recursos), lo que se necesita es acompañamiento docente, tutorías que encuen-

tren ese propósito (abatir el rezago), pero para pagar horas a los maestros no hay recurso", expuso.

El documento precisa que los programas para el desarrollo de habilidades docentes representan el 0.3 por ciento de lo que se prevé asignar al presupuesto educativo para 2022, partida que ha ido a la baja puesto que sólo representa el 7 por ciento de lo que se asignaba en 2018.

En cuanto a infraestructura, apuntó que este rubro abarca el 4 por ciento del presupuesto para el año entrante. Sin embargo, consideró que no sería suficiente para atender adecuaciones en edificios escolares para proporcionarles la ventilación recomendada por expertos en salud para evitar contagios.

"La Escuela es Nuestra" no solamente ha sido opaca, ahora será coordinada por una persona que no tiene experiencia sobre el tema. No queda claro, no han informado realmente cómo ha beneficiado a las escuelas. En las reparaciones de la infraestructura, en el mundo ideal, no hay recurso para ventilación, abrir ventanas en salones", reprochó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	14

Necesario reforzar desinfección en escuelas: Renato Maldonado

Nohemí Pineda Lira, Cuautitlán Izcalli, Méx.- Las primeras acciones de la agrupación "Para Renacer por México" serán en apoyo al sector educativo, primero empezar a recorrer escuelas y ayudarles en actividades de higiene, "por lo que hemos solicitado entrevistas con algunas empresas, para pedir apoyo y contar con más material de desinfección, porque sigue siendo un tema complicado el de la pandemia y es necesario unirnos todos en este esfuerzo".

Así lo señaló el presidente de la naciente Asociación Civil "Para Renacer por México A.C.", Renato Maldonado Gómez, quien ha ocupado diversos cargos en el sector educativo y junto con otros compañeros de su gremio, otras agrupaciones y su esposa Odette Ceja Rojas, decidieron abrir este espacio para tener como eje la educación, con proyección nacional e internacional.

También, dijo, habrá un eje denominado "Mi identidad, mi orgullo", que son personas de la sociedad muy talentosas, que nadie los conoce y vamos a abrir una convocatoria para que los maestros y maestras, los padres de familia nos cuenten de los retos que enfrentaron en esta pandemia y sus experiencias exitosas que les permitieron a los maestros innovar, al implementar actividades educativas para poder sobrellevar las actividades en pandemia, pero de entrada urge que los niños estén en espacios seguros y desinfectados.

Renato Maldonado, comentó que el trabajo se multiplicó para los maestros en esta pandemia, se invadió su privacidad, porque se invadieron sus espacios privados, que se transformaron en espacios de trabajo y queremos apoyarlos para entender también las necesidades de los maestros, queremos escuelas verdes, para que se atiendan temas de

carácter ecológico y sustentables.

Nuestro trabajo a través de esta agrupación, señaló Maldonado, será de apoyo absoluto a la sociedad, pero con especial atención al magisterio, "porque los maestros realizan un doble o triple trabajo, porque es un sistema híbrido, pero de acuerdo a las condiciones de la propia escuela, pero no todos los espacios lo permiten, y el reto es atender este tema, para que no haya niños excluidos".

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	1 Y 2

Suman escuelas más de 2 mil contagios

Van 2 mil 364 casos de Covid-19 en alumnos, docentes y administrativos

RODRIGO MIRANDA TORRES

Desde el regreso a clases a la fecha, en el territorio del Estado de México se han registrado 2 mil 364 casos de Covid-19 en alumnos, personal docente y administrativo, señaló el secretario de

Salud del gobierno estatal, Francisco Javier Fernández Clamont.

Durante su conferencia denominada "El cuidado de los mexicanos en tiempos de Covid-19", dictada en la Universidad de la

Salud del Estado de México (UNSA), dio a conocer los datos arrojados luego del regreso a clases, el cual ha sido híbrido.

A través de una diapositiva, el funcionario informó que del 30 de agosto a la fecha tienen el registro de 2 mil 364 casos confirmados de Covid-19 en alumnos, maestros y administrativos.

Del total de estos casos, refirió el funcionario, 906 contagios, que representan el 38 por ciento de las personas infectadas, presentaron síntomas leves.

De los 906 casos mencionados, 505 se presentaron en alumnos y 401 en personal docente y administrativos.

Asimismo destacó que de los 2 mil 364 casos registrados, mil 348 fueron alumnos. **Pág. 2**

TRAS REGRESO A CLASES PRESENCIALES

Registrados 2 mil 364 contagios de Covid

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	1 Y 2

De acuerdo con el secretario de Salud del Estado de México, 906 pacientes presentaron sólo síntomas leves

RODRIGO MIRANDA TORRES

Desde el regreso a clases presenciales, el pasado 30 de agosto hasta la fecha, el Estado de México ha registrado dos mil 364 casos de Covid-19 entre los estudiantes, docentes y personal administrativo, señaló el secretario de Salud estatal, Francisco Javier Fernández Clamont.

Durante su conferencia denominada "El cuidado de los mexiquenses en tiempos de Covid-19", dictada en la Universidad de la Salud del Estado de México (UNSA), el funcionario dio dichas cifras.

Externó que del total de los casos positivos, 906 contagios, es decir, el 38.3% de las personas infectadas presentaron síntomas leves.

De los 906 casos mencionados, indicó el secretario, 505 pacientes se presentaron en alumnos y 401 en docentes y administrativos.

Fernández Clamont destacó que de los 2 mil 346 casos registrados en este regreso a clases, mil 348 fueron alumnos y sólo 28 pacientes estaban vacunados.

De los mil 348 alumnos positivos a SARS-CoV2, 41 casos, o sea sólo el 3% presentaron comorbilidades. De estos, 19 de ellos presentaban asma; ocho, obesidad; y tres más sobrepeso, diabetes y cardiopatía.

En tanto, añadió el funcionario estatal, de los mil 016 casos en personal docente y administrativo, 949, o sea el 93%, ya contaba con el esquema de vacunación y sólo 67 casos, es decir, el 7% no contaba con ninguna dosis.

De estos casos, detalló, 166 personas, lo cual representa el 15%, presentaron una comorbilidad.

Y es que se detectaron, añadió, a 42 con hipertensión, 31 con obesidad y 38 casos con diabetes, entre otros padecimientos.

Fernández Clamont indicó que 738 casos se presentaron en niños de 6 a 12 años de edad y 404 en estudiantes de 13 a 17 años.

Mientras que 338 casos positivos se registraron en personal docente y administrativo de 30 a 39 años de edad y 331 casos en maestros y administrativos de 40 a 49 años de edad.

359

MIL 427 casos positivos a Covid-19 en Edomex, hasta ayer.

313

CONTAGIOS SE reportaron las últimas 24 horas en la entidad.

Se retornó a las aulas el 30 de agosto.

De los mil 348 alumnos positivos a SARS-CoV2, 41 casos presentaron comorbilidades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	19

A clases presenciales, 160 mil alumnos

Regreso a las aulas será voluntario, asegura la Secretaría de Educación estatal

YAZMÍN RODRÍGUEZ
Corresponsal

San Francisco de Campeche.—Este lunes, con el regreso a clases en el formato presencial, serán aproximadamente 160 mil estudiantes los que inicien el ciclo escolar 2021-2022 en las mil 88 escuelas de todo el estado de Campeche.

Al iniciar el Plan Estatal de Retorno a las Aulas Ordenado y Seguro” en Campeche, se espera que, de manera voluntaria, los padres de familia y tutores de niñas, niños y adolescentes, se decidan por la asistencia presencial a las aulas de las diferentes escuelas en Campeche.

De esta forma, los mil 88 planteles escolares, que abrirán sus puertas este lunes, se sumarán a los 904 que comenzaron a recibir alumnos desde el pasado 30 de agosto, cuando formalmente dio inicio el ciclo escolar 2021-2022.

En este sentido, el secretario de Educación del estado de Campeche, Raúl Aarón Pozos Lanz, reiteró que regresarán a clases presenciales los 160 mil estudiantes, quienes no tomaban sus lecciones en este formato, pues lo hicieron mayoritariamente en línea, debido a la pandemia de Covid-19.

Raúl Pozos Lanz, recalcó que el regreso a las escuelas es voluntario y que se impartirán tutorías a los alumnos cuyos padres no les permitan asistir a las aulas este lunes 27 de septiembre.

“Es necesario no aplazar más el retorno a las clases. Es urgente volver a la escuela, como se ha dicho a nivel nacional, por el mismo presidente, Andrés Manuel López Obrador, así como la gobernadora, Layda Sansores San Román, ya que asistir de manera presencial permite a los alumnos el desarrollo socioemocional,

además de que eleva los niveles del aprendizaje”, acotó el secretario Pozos Lanz.

Se detalló además, que en el caso de la educación inicial y especial, se contará con cinco estrategias para la comunidad escolar; de las cuales, tres serán para la atención alternada de las clases y las dos restantes se focalizarán en los alumnos con rezago, a quienes, por citas y en horarios escalonados, se les proporcionará dicha atención.

La Secretaría de Educación en Campeche aseguró que se tendrá mucho cuidado en la aplicación de los protocolos de salud en escuelas y salones de clases, a fin de reducir al máximo el riesgo de contagios por el coronavirus. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	8

QR mantiene medidas para estabilizar curva de contagios

Pese a estar en color amarillo en el Semáforo Epidemiológico Estatal y tener una estabilidad en la curva de contagios por Covid-19, el gobernador Carlos Joaquín expresó que se mantendrá la disciplina para el cuidado de la salud de la gente y avanzar en la reactivación económica.

El gobernador de Quintana Roo explicó que se mantienen activadas las acciones para prevenir contagios y evitar caer de nuevo en una nueva ola de enfermos. Por ello exhortó a quienes les toca segundas dosis de la vacuna, se las apliquen.

Expresó que las vacunas, las pruebas rápidas, las medidas preventivas, los hábitos y los protocolos de salud han dado buenos resultados, cortan la cadena de transmisión y ponen a Quintana Roo en la ruta correcta de la recuperación.

De acuerdo con la Secretaría Estatal de Salud (SESA) al 24 de septiembre se habían aplicado más de un 1,636,300 dosis en todos los grupos poblacionales.

Al menos, el 89% de la población tiene 1 dosis y eso genera buena protección inmunológica a nivel poblacional, el 52% de la población ya tiene esquema completo de vacunación.

En relación con las medidas que se aplican en las escuelas, en la atención a los menores de 18 años de edad, la secretaria de Salud Alejandra Aguirre Crespo dio a conocer que se tienen campañas de prevención.

En el caso especial del regreso a clases, se trabaja con el tema de los filtros familiares y de los filtros escolares, con el fin de detectar oportunamente los casos positivos de Covid-19.

Las escuelas tienen acceso a una plataforma de monitoreo epidemiológico, donde están notificando la presencia o no de casos en sus planteles educativos.

Además, el gobierno del estado exhorta a los padres de familia con un llamado para que no lleven a sus hijos a las escuelas en caso de tener alguno de los síntomas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	2

Hay voluntad política, pero sigue la falta de resultados: padres de los 43

Jessica Xantomila, Eduardo Murillo y Laura Gómez

Tras 2 mil 555 días de búsqueda, los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos señalaron que, aunque hay voluntad política del gobierno, siguen sin dar con el paradero de sus hijos. Después de una marcha por el séptimo aniversario de los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, que inició en el Ángel de la Independencia y a la cual se le permitió entrar hasta el Zócalo, Hilda Leguideño e Hilda Hernández leyeron un pronunciamiento a nombre de todos los familiares de las víctimas, advirtiendo la falta de resultados por parte de la Fiscalía General de la República (FGR).

Ya llevamos tres años (de este gobierno) y no sabemos el paradero de nuestros hijos, se ha logrado identificar a dos jóvenes y van varias órdenes de aprehensión libradas contra algunos altos funcionarios que hicieron mal su trabajo. ¿Pero qué pasa con los demás jóvenes?, ¿dónde están?, ¿qué pasó con ellos?, ¿quiénes se los llevaron y por qué? Son preguntas que este gobierno no ha podido responder, por lo tanto seguimos en la incertidumbre y con el dolor insoportable que de nuestra alma a menudo pasa a nuestra mente, dijeron.

Reiteraron que los trabajos de la FGR avanzan con lentitud, pues desde hace seis meses no ha podido ejecutar 40 órdenes de aprehensión, en dos años no han logrado traer a Tomás Zerón, ex director de la Agencia Federal de Investigación, acusado de tergiversar las pesquisas y quien se encuentra refugiado en Israel.

La movilización inició en el Ángel de la Independencia con una celebración religiosa para honrar la memoria de los 43 normalistas, así como a los cuatro padres de familia que han fallecido sin ver el fruto de la lucha por encontrar a sus hijos: Minerva Bello, Tomás Ramírez, Saúl Bruno y Bernardo Campos. Son siete años de dolor, de sufrimiento, de lucha, de resistencia, porque no ha habido esclarecimiento para nosotros.

Poco después de las 4 de la tarde, el contingente conformado por estudiantes universitarios, normalistas y organizaciones sindicales y populares avanzó con dirección a la Plaza de la Constitución. En su recorrido hizo una parada en el Antimonumento +43, donde los manifestantes realizaron el tradicional pase de lista de los jóvenes desaparecidos, al igual que recordaron a Daniel Solís, Julio César Nava y Julio César Ramírez, quienes fueron asesinados aquella noche del 26 de septiembre de 2014. De igual manera, nombraron a Aldo Gutiérrez, quien continúa en coma tras recibir un disparo en la cabeza.

Lajornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	2

¡Porque vivos se los llevaron, vivos los queremos! y ¡26 de septiembre no se olvida, es de lucha combativa!”, fueron algunas de las consignas que gritaron los manifestantes. Durante el avance de la movilización algunos jóvenes realizaron pintas en monumentos, vallas, paradas del Metrobús y puestos de periódico, donde plasmaron mensajes como Ayotzi Vive, Ni perdón ni olvido y Nos faltan 43.

Ya en el Zócalo, el mitin inició con un minuto de silencio por los padres que han fallecido sin encontrar a sus hijos. Los familiares de las víctimas expresaron que si bien con el gobierno actual parecía que el camino hacia la verdad era más claro y despejado, a medida que pasa el tiempo se vuelve más empinado, escarpado, lleno de espinas y piedras que intentan impedir que lleguemos a nuestro objetivo. Como ejemplo, señalaron que cuando en las mesas de negociación se plantea el tema de investigar la participación de las fuerzas armadas en el caso, las autoridades vacilan en hacerlo.

El gobierno capitalino informó que la marcha –que fue acompañada por un total de mil policías locales– concluyó con saldo blanco.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	3

Protestan cientos de normalistas en seis entidades más

De Los Corresponsales

Cientos de normalistas de Guerrero, Chiapas, Michoacán, Chihuahua, Jalisco y Aguascalientes salieron ayer a las calles a manifestarse para exigir justicia por sus 43 compañeros de Ayotzinapa desaparecidos y expresar su indignación porque a siete años de lo ocurrido en Iguala no hay resultados contundentes y concluyentes en la indagatoria del caso.

Alrededor de las 13 horas, decenas de estudiantes, maestros, y colonos, así como integrantes de la Dirección Colectiva de Organizaciones Sociales, marcharon en Chilpancingo, Guerrero, en demanda de la presentación con vida de los 43 normalistas desaparecidos el 26 y 27 de septiembre de 2014.

En el trayecto y en el mitin que tuvo lugar en el antimonumento a los 43, los contingentes pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador que cumpla su palabra de dar con el paradero de los jóvenes y castigo a los responsables.

Los inconformes, encabezados por integrantes de la Dirección Colectiva de Organizaciones Sociales, caminaron por las avenidas Benito Juárez, Ignacio Ramírez y Miguel Alemán hasta el Monumento a Las Banderas, donde colocaron una ofrenda floral en memoria de los 43.

Antes, en el mitin, uno de los oradores aseguró que ha quedado demostrado cómo el gobierno mexicano puede hacer o deshacer, y aplastar a los movimientos y limpiarse las manos llamando a los compañeros revoltosos y vándalos.

Aseveró que sexenio tras sexenio son los mismos cuentos de querer cambiar a México, pero la 4T es una simulación, no existe, porque ahora se pretende afectar a una normal que cobija a personas de bajos recursos y cerrar estas instituciones, para que los jóvenes no tengan un futuro digno.

Criticó que desde el gobierno de (Enrique) Peña Nieto no se tengan avances, que no se retomen las líneas de investigación archivadas y que sólo se lleve a cabo la búsqueda en basureros y barrancas en donde quieren encontrar restos de compañeros o evidencias de un fragmento.

En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, más de 200 alumnos de la Escuela Normal Rural Mactumactzá marcharon bajo la misma consigna. Exigimos al presidente López

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	3

Obrador que dé respuesta, pues a tres años de este gobierno, los padres de los 43 siguen igual que antes, reclamó uno de los estudiantes.

Reprobó que cada vez que se acerca un aniversario el gobierno hace reuniones y manipula diciendo que dará respuesta a los padres, pero no es así. Demandaron que el Ejecutivo federal cumpla con su promesa de campaña de esclarecer el caso y castigar a los responsables.

Asimismo, normalistas de la comunidad indígena de Cherán y de la de Tiripetío, que forman parte de la Organización Normales Oficiales del Estado de Michoacán, marcharon de la salida Morelia-Pátzcuaro, a la altura de Xangari, al Palacio de Gobierno, para pedir que las autoridades esclarezcan los hechos ocultados y manipulados en la administración de Peña Nieto.

En Chihuahua, decenas de alumnas de la normal rural Ricardo Flores Magón caminaron de la glorieta de Francisco Villa a la Plaza de Armas; acusaron al gobierno federal de aplicar recortes presupuestales contra esos planteles y de permitir la represión violenta contra sus compañeros de Mactumactzá, en Chiapas.

En Guadalajara, Jalisco, pese a que mujeres policías de vialidad obstruyeron el paso con vallas metálicas, unas 300 personas, en su mayoría estudiantes de la Normal Rural de Atequiza o miembros de organizaciones civiles, marcharon para recordar los siete años de la desaparición forzada de los 43.

En Aguascalientes, unas 200 alumnas de la Normal Rural Justo Sierra Méndez se plantaron en el hemiciclo de la Exedra y tras enumerar del uno al 43, exigieron al gobierno federal cárcel para los culpables de la desaparición de los estudiantes.

Con información de Sergio Ocampo, Elio Henríquez, Ernesto Martínez, Jesús Estrada, Claudio Bolaños y Juan Carlos G. Partida



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	1	4

Los maestros recuperarán el SNTE, son sus verdaderos dueños: Ochoa Guzmán

- **Se defenderá la dignidad de los trabajadores de la educación.**
- **Con Calderón y Peña se hostigó, menospreció e insultó la dignidad de los maestros.**

El profesor Rafael Ochoa Guzmán afirmó que el movimiento “32 por la Reivindicación Magisterial” recobrará la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) a sus verdaderos dueños, los maestros de México.

“Lo que buscamos es rescatar al SNTE para sus verdaderos dueños, los maestros de México, los trabajadores de educación, de apoyo y asistencia a la educación, secretarías, trabajadores, todos, para devolverles el sindicato a los trabajadores de la educación”, expresó.

Ante más de 36 mil profesores de todo el país, conectados vía remota, el líder social del magisterio explicó que para lograr esta meta, es necesario participar de manera activa para exigir ese emita la convocatoria y renovar su dirigencia nacional, así como las radicadas en cada entidad del país.

Por ese motivo, dijo que “32 por la Reivindicación Magisterial” ya consolidó su representación en entidades como Morelos, estado de México, Puebla y la Ciudad de México, y se espera que de manera próxima, se realice la toma de protesta de sus afiliados en Veracruz y Jalisco, para dar inicio con el relevo en la dirigencia nacional del SNTE en todo el país.

El profesor Ochoa Guzmán relató que se debe mantener un padrón de integrantes del magisterio confiable, por lo que se perfila constituir las presidencias colegiadas en las 32 entidades de la República mexicana.

“Que se haga aplicando el voto universal, directo y secreto, ya está en la Ley, ahora falta que se cumpla; no se

tiende todavía el padrón confiable, en México contamos con más de 250 mil recintos educativos”, resaltó.

Recordó que en los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto los administradores de la educación mantuvieron una política para “hostigar, menospreciar, insultar y lastimar la dignidad de los maestros y de los trabajadores de la educación”.

“Nos dijeron de todo para menospreciar a los trabajadores de la educación y para pegarle a su organización sindical, pero nunca propusieron nada sustantivo para reformar y transformar la calidad del servicio educativo en el país.

“Eso no se vale, si realmente estaban convencidos de que los trabajadores de la educación tenemos problemas en la calidad, eficiencia y preparación debieron, haber empezado por reformar la educación normal de México y eso jamás lo tocaron, jamás.”, expresó.

El profesor recordó que, ante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, se tiene ahora certeza de reformular el desarrollo democrático al interior del sindicalismo magisterial, situación que ya está en marcha.

“La visión es luchar por los derechos de los trabajadores de la educación y este es el motivo de la convocatoria a constituir esta asociación civil que se denomina “32 por la Reivindicación Magisterial”, éste es nuestro propósito y lo vamos a lograr.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	MÉXICO	3

Se deben más de mil mdp, advierte Gamaliel Guzmán

• Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

EN ENTREVISTA con *La Razón*, el secretario general de la sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores del Estado (CNTE) en Michoacán, Gamaliel Guzmán Cruz, explicó que el gobierno estatal adeuda más de mil millones de pesos al menos 28 mil maestros.

“Hasta ahorita nosotros contabilizamos que son más de mil millones de pesos que se le adeuda al magisterio mexicano, pero lo más complicado es que no han informado qué es lo que va a pasar con las quincenas que siguen”, dijo.

Detalló que por cada quincena el pago que el gobierno de Michoacán debe otorgar es de aproximadamente 250 millones de pesos; sin embargo, señaló que sumado a esto, se les debe 651 millones por abonos y algunas prestaciones, 147 millones por pagos retroactivos.

Gamaliel Guzmán destacó que aunque lo ven difícil “no van a renunciar a que se les pague todo lo adeudado”.

Comentó que la administración encabezada por Silvano Aureoles ya ha abandonado sus deberes y con ello el problema que atañe al pago de salarios del magisterio y lamentó que en este “pleito político” los únicos que están en medio son ellos.

Guzmán Cruz informó que el 8 de septiembre se tuvo una reunión con el gobernador electo, Alfredo Ramírez Bedolla, en la que se acordó que el lunes pasado se cubriría los sueldos faltantes; en cambio, dijo, eso no se realizó porque “temen que la administración actual se robe el dinero”.

El líder de los docentes agregó que en el acuerdo en el que garantizaron también se dará en tiempo y forma las quincenas restantes de este año la consideraron viable, a pesar de que en anteriores ocasiones el Gobierno estatal y federal ha incumplido con su palabra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	MÉXICO	1 Y 3

EN 5 DE 15 ESTADOS CON RELEVO, SIN FONDOS PARA PAGAR SUELDOS A PROFES

Colima, Zacatecas, Michoacán, SLP y Guerrero batallan para cubrir obligaciones; ya hay protestas por impagos; el Gobierno federal ofrece ayuda a cuatro. **pág. 3**

MIL MDP, el adeudo al magisterio en Michoacán

Nuevos mandatarios buscan denunciar adeudos heredados

Colima, Michoacán y Zacatecas, sin recursos para pagar a maestros

CHIHUAHUA. Baja California Sur, Campeche, Nayarit, SLP, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas advierten que reciben la administración en números rojos; "dejaron quebranto financiero": David Monreal

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

Tras las elecciones celebradas el pasado 6 de junio, durante el cambio de poderes en ocho de 15 entidades, los nuevos gobernadores han coincidido en denunciar que han heredado adeudos, además de que las arcas públicas locales están vacías.

Hasta ayer, con la llegada de los nuevos gobiernos en Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Nayarit, San Luis Potosí (SLP), Sonora, Tlaxcala y Zacatecas, el común denominador ha sido el señalamiento de que se reciben estados con números rojos.

o el tip

En lo que va de este mes, el gobernador saliente de Michoacán, Silvano Aureoles, ha pedido al Gobierno federal que cumpla con el compromiso de resolver la nómina del magisterio michoacano.

María Eugenia Campos, mejor conocida como Maru Campos, al asumir como primera gobernadora electa en Chihuahua

subrayó que comenzó a gobernar con finanzas comprometidas y una deuda de más de 800 millones de pesos; apenas ayer, Ricardo Gallardo aseveró que el PRIAN dejó en esa entidad "una herencia maldita de pobreza y desigualdad", en tanto que en Zacatecas, David Monreal, resaltó que "la irresponsabilidad de gobiernos pasados dejaron un quebranto financiero".

Este fin de semana, Ricardo Olivares, secretario de finanzas del gobierno de Zacatecas, reconoció que la administración que encabeza Monreal no puede cubrir el pago de la nómina de maestros de la entidad, ni para continuar con el mantenimiento del sistema de pensiones.

"La delicada situación que enfrenta el magisterio actualmente se debe a la omisión que el gobierno del estado que entre 2014 y 2015 no introdujo a la planta docente como beneficiaria del Fondo de la Nómina Educativa, la cual permitió a la Federación absorber en su mayoría las nóminas educativas estatales", explicó.

En ese sentido, David Monreal afirmó que se requieren dos mil millones de pesos para cubrir los sueldos a profesores; sin embargo, destacó que su prioridad es primero pagara las personas pensionadas y jubiladas, luego a la clase trabajadora más "modesta" y al final a los docentes.

"Le digo a los maestros: en Zacatecas no hay dinero, si hubiera dinero ya les habríamos pagado, no tengan ninguna duda", aclaró.

En total, en cuatro de las 15 entidades donde se llevará a cabo el relevo de gobierno estatal, Colima, Michoacán, San Luis Potosí y Zacatecas, han subrayado que la anterior administración dejó en quiebra a esos estados, lo que se ha traducido en falta de pagos a diferentes sectores como el de la Salud, pero principalmente en adeudo de salarios y otras prestaciones al magisterio.

En Colima, el pasado 9 de septiembre miembros de la sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) protestaron afuera de Casa de Gobierno y reclamaron al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez el retraso en el pago de sus quincenas y los servicios médicos. Dicha entidad trae impago y aumento de deuda.

Un estudio del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados (CEFP), Colima aumentó 32.6 por ciento en sus obligaciones financieras en el último sexenio, lo que representa el mayor porcentaje entre los 15 estados que tendrán relevo en la gubernatura en 2021.

En el mismo caso se encuentra el personal docente en Michoacán, que sigue



La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	MÉXICO	1 Y 3

exigiendo los pagos retrasados de sus sueldos durante la administración del mandatario saliente, Silvano Aureoles, por lo que en días pasados se informó de un préstamo comprometido de unos tres mil 600 millones de pesos.

En tanto, la administración que encabezará Samuel García en Nuevo León, heredará la segunda deuda pública más alta de todo el país, además de crisis económica como la del transporte, salud, seguridad, entre otras.

En otras entidades en las que no ha habido cambio de administración estatal, como Guerrero, hubo impago a los docentes y una petición de apoyo a la Federación para cubrir dicho adeudo que apoyó el Ejecutivo federal; mientras que en Sinaloa, se dio una negociación en las oficinas de la Secretaría de Gobernación entre el gobernador saliente, Quirino Ordaz y el entrante, Rubén Rocha. En entidades como Baja California, Nuevo León y Querétaro, aún no hay un pronunciamiento sobre el tema.



LE DIGO A LOS MAESTROS: en Zacatecas no hay dinero, si hubiera dinero ya les habríamos pagado, no tengan ninguna duda

David Monreal
Gobernador entrante de Zacatecas



HASTA AHORITA nosotros contabilizamos que son más de mil millones de pesos que se le adeuda al magisterio mexicano, pero lo más complicado es que no han informado qué es lo que va a pasar con las quincenas que siguen

Gamaliel Guzmán Cruz
Secretario general de la sección XVIII de CNTE en Michoacán



Foto: Cuartocero

• eldato

250
Millones de pesos les deben por cada quincena de su salario

651
Millones de pesos por abonos pendientes y algunas prestaciones

Desde hace casi dos meses, los maestros de Michoacán han mantenido bloqueadas las vías del tren en Uruapan y Morelia, tras acusar que el gobierno estatal no les ha pagado las últimas tres quincenas a más 30 mil de ellos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	ESTADOS	15

Caen dos por caso Nochixtlán

REFORMA / STAFF

La Fiscalía General de la República (FGR) ejecutó órdenes de aprehensión en contra de dos ex mandos de la Policía Estatal de Oaxaca, por su presunta responsabilidad en el operativo para liberar carreteras federales en Nochixtlán, en junio de 2016.

El enfrentamiento que se registró ese año entre agentes contra pobladores y maestros de la CNTE terminó con 8 muertos y decenas de heridos.

El ex director de la División de Fuerzas Estatales de Oaxaca, Juan Peralta Alavez, fue señalado porque presuntamente ordenó que al operativo acudieran policías armados.

Al ex director del Noveno agrupamiento de la Coordinación de Alerta y Reacción Inmediata, Carlos Guerrero Romero, se le imputan omisiones durante el operativo, al no girar instrucciones adecuadas, pues la negligencia del entonces mando policial y de Peralta Alavez produjeron el saldo de ocho muertes.

En específico, el Ministe-



En junio de 2016, el operativo para desalojar a maestros de Oaxaca derivó en un enfrentamiento que dejó 8 muertos

rio Público Federal les imputó el pasado 25 de septiembre, su probable responsabilidad por 6 homicidios y 28 lesionados.

Los dos presuntos responsables solicitaron la duplicidad del término para que se resuelva su situación jurídica, por lo que la audiencia continuará el próximo jueves 30 de septiembre.

Ese año, los maestros de

la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) protestaban contra la reforma educativa que impulsó el entonces Presidente Enrique Peña Nieto.

Las detenciones ocurrieron la madrugada del sábado en la capital de Oaxaca y la Ciudad de México, pues Juan Peralta se desempeñaba actualmente en las filas de la Policía Federal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	NACIONAL	17

LOS ACUSAN DE HOMICIDIO Y LESIONES DOLOSAS

Dan prisión a 2 mandos por caso Nochixtlán

POR PATRICIA BRISEÑO
Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

OAXACA. Oax.— Dos exjefes policiacos, Carlos G. R. y Juan P. A., presuntos responsables de los delitos de homicidio y lesiones calificadas en perjuicio de la población el 19 de junio de 2016 en el municipio de Asunción Nochixtlán, Oaxaca, fueron ingresados a un centro federal de reclusión.

El Juzgado de Control del Centro de Justicia Penal Federal impuso prisión preventiva oficiosa como medida

cautelar en el Centro Federal de Readaptación Social número 13 de Mengolí de Morelos, en la región Sierra Sur.

Santiago Ambrosio Hernández, presidente del Comité de Víctimas por Justicia y Verdad 19 de Junio, confirmó que “tras una audiencia en la que el Ministerio Público federal le comunicó imputación a los detenidos —los excomandantes de las divisiones de Fuerzas Federales y Fuerzas Estatales, Carlos G. R. y Juan P. A.— el juez les impuso prisión preventiva, hasta en tanto se resuelva su situación



El hecho

Según la CNDH, el 19 de junio de 2016, la comunidad de Asunción Nochixtlán fue atacada violentamente por centenares de elementos de las policías municipal, estatal y federal, dejando como saldo una gran cantidad de víctimas y graves violaciones a sus derechos humanos.

jurídica”, informó

Sin embargo, reiteró la exigencia a las autoridades ahora que sean llevados a juicio los responsables intelectuales del ataque armado que cobró la vida de ocho activistas y una centena de heridos.

“Los dos detenidos son sólo parte de la tropa que acudió a ejecutar el plan de estado orquestado desde las altas esferas del poder político en México”.

Agregó que la detención de los expolicías resulta insuficiente, porque la FGR pretende mantener intactos a los altos mandos policiacos y políticos.



Foto: Patricia Briseño

Durante un mitin, el Comité de Víctimas por Justicia y Verdad 19 de Junio exigió que se lleve a juicio a los responsables intelectuales del ataque.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	POÍTICA	1 Y 7

La FGR busca zanjar el caso Nochixtlán sin tocar la línea de mando política, acusa comité de víctimas

EDUARDO MURILLO, REPORTERO, Y JORGE A. PÉREZ ALFONSO, CORRESPONSAL

El dirigente del Comité de Víctimas por Justicia y Verdad 19 de Junio, Santiago Ambrosio, señaló que el problema de la detención de dos ex mandos policiacos por la represión en Asunción Nochixtlán es que la Fiscalía General de la República (FGR) parece que quiere zanjar el caso unilateralmente, cuando ellos no son los únicos responsables.

En conferencia de prensa, en la que estuvo acompañado por Tomás Martínez, integrante de la Red Estatal de Víctimas, agregó que la principal línea de investigación que ellos han propuesto es la línea de mando política.

Frente al palacio de gobierno en la ciudad de Oaxaca, dijo que dicha exigencia incluye a altos funcionarios estatales y federales, como el ex gobernador Gabino Cué Monteagudo, el ex presidente Enrique Peña Nieto y Renato Sales Heredia, ex comisionado Nacional de Seguridad y que actualmente fue nombrado fiscal general en Campeche por la 4T.

La madrugada del sábado, los dos ex mandos policiacos fueron detenidos por su probable responsabilidad en la muerte de seis personas y las heridas causadas a otras 28, durante el ataque de fuerzas del orden contra una manifestación de maestros el 19 de junio de 2016.

Se trata del ex director de la División de Fuerzas Estatales de Oaxaca, Juan Peralta Alavez, y el ex director del noveno agrupamiento de la Coordinación de Alerta y Reacción Inmediata del estado, Carlos Guerrero Romero, quienes según las pesquisas de la Fiscalía Especializada de Control Regional incurrieron en omisiones al no girar las instrucciones adecuadas para efectuar el operativo, lo que produjo las muertes y lesiones.

Según los testimonios aportados por Peralta Alavez, ese día se le ordenó desplegar a sus elementos desde la madrugada, con el fin de retirar los bloqueos de la CNTE. La audiencia inicial del caso continuará el 30 de septiembre, informaron los abogados defensores.

“Simulación”, la captura de 2 ex jefes policiacos por Nochixtlán

- Falta detener a los responsables políticos: comisión de víctimas
- La FGR imputa a los ex mandos “omisiones” en el operativo en Oaxaca

EDUARDO MURILLO
Y JORGE PÉREZ ALFONSO / P7

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo Un huélfum para Sócrates / Julián Andrade (La Jornada, p. 18)
- Columna Templo Mayor / Da la impresión (Reforma, p. 12)

SEP

- Columna Rozones / La lista de comparecencias / ¿Voluntariamente a fuerza a las escuelas? (La Razón, p. 2)
- Columna Bajo Reserva / La pasarela en San Lázaro (El Universal, p. 2)
- Columna Confidencial / Plantan a Sheinbaum (El Financiero, p. 39)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna invitada / La importancia de la educación presencial (Excélsior, p. 24)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	OPINIÓN	18

Un huélum para Sócrates

JULIÁN ÁNDRADE*

La historia puede pasar como un relámpago en la vida de las personas, dejando huellas, muchas de ellas dolorosas y otras que explican los rasgos profundos de una biografía. Eso le pasó a Sócrates Campos Lemus, líder del movimiento estudiantil de 1968, quien falleció el jueves 23 de septiembre.

En el Consejo Nacional de Huelga (CNH) participó como representante de la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Lo detuvieron en Tlatelolco el 2 de octubre de 1968. En el Campo Militar núm. 1 fue desnudado y golpeado para que identificara a otros de los detenidos, la mayoría dirigentes estudiantiles, como él. De ahí vendría la sevicia de que se comportó como traidor, aunque en realidad le siguió el juego a quienes lo tenían cautivo. Campos Lemus recordaría por siempre la fila de detenidos, igual de jóvenes y espantados que él, pero también los rostros de la tropa, incrédulos por lo que estaba ocurriendo.

El movimiento estudiantil tenía un carácter público y sus dirigentes daban entrevistas, participaban en asambleas abiertas y negociaban con enviados del gobierno de Gustavo Díaz Ordaz. Por supuesto que no traicionó a nada ni a nadie, pero pagó la osadía de exigir libertades democráticas con la cárcel, en Lecumberri, y el exilio en Chile, como muchos de sus compañeros del CNH.

Nunca perteneció a la izquierda partidista. Era un estudiante del IPN, con una agenda pragmática y alejada de los militantes comunistas con los que no congenió muy bien, pero con los que estableció una relación de distancia fría que se prolongó por décadas.

La vida de Campos Lemus describe, en alguna medida, los derroteros de los protagonistas de esa tarde que marcó la vida política del país. Trabajó en el gobierno de Luis Echeverría y en el de José López Portillo. Lo hizo a su modo, en medio de polémicas y siempre protagonizando un estilo de hacer las cosas que le ganó no pocos enemigos, pero también múltiples respaldos.

Conoció y trató con generales y policías. Se adentró en los niveles profundos del sistema político. Tuvo contactos como pocos, desde presidentes hasta pillos de fama. Hizo política, pero sospecho que más como una mecánica para satisfacer su propia curiosidad que para aspirar a algún cargo, algo que nunca buscó ni quiso.

Es curiosa, o hasta inquietante, la cuota que pagaron y aún pagan los integrantes de la generación del 68. Se les exige y exigen una coherencia que es a todas luces imposible por el paso del tiempo y por las variaciones que impone la vida misma. Si acaso había que contrastar sus biografías con las de los muchachos que fueron, que irrumpieron en las calles con la exigencia de libertades democráticas y que cambiaron a un país, aunque se

tardaran en saberlo. Por ello es tan complejo el asirlo, el describirlos con la cabalidad del caso y sin caer en la obnubilación o en el prejuicio.

Lo veo cercano y distante de otro de los dirigentes marcados por el torbellino que sufrieron, porque Marcelino Perelló también resultó un ave de las tempestades, una inteligencia irreverente que le causó más de un disgusto y múltiples problemas.

También Perelló pagó con creces su participación en el movimiento y con un largo exilio en Rumania, que nunca atenuó las tonterías que se dijeron sobre su persona.

Pero a Sócrates Campos Lemus lo conocí, antes de conocerlo, cuando mi padre, Guillermo Andrade Gressler, quien era parte del equipo de abogados de los estudiantes encarcelados, me dijo —cuando le pregunté sobre las supuestas delaciones que marcaban la leyenda de Tlatelolco— que no hay que hacer caso de los chismes y más bien hay que ocuparse de conocer a las personas.

Eso hice, ahora lo sé, durante varios años y en un diálogo itinerante pero contante con Campos Lemus, donde emergía, se los aseguré, ese joven del politécnico que gritaba con todas sus fuerzas: huélum, huélum.

* Periodista @jandradej



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	OPINIÓN	12



AUNQUE pasó medio desapercibido el anuncio, no hay que perder de vista la liberación de **Miguel Ángel Vázquez**, quien se podría convertir en el **Emilio Lozoya** del gobierno de **Claudia Sheinbaum**.

Y ES QUE si alguien sabe cómo estuvo el teje y maneje de los dineros en el gobierno de **Miguel Mancera**, fue precisamente el ex subsecretario de **Administración y Capital Humano**. Nomás para darse una idea de la clase de fichita que es, acumula acusaciones en su contra por haber malversado más de mil millones de pesos.

DE AHÍ QUE es probable que estén inquietos el propio senador Mancera, como su ex operador político, el ahora diputado **Héctor Serrano**; y sus muy cercanos colaboradores los hermanos **Luis Ernesto** y **Julio César Serna Chávez**. Que Vázquez se haya convertido en testigo protegido de la fiscal **Ernestina Godoy** hace suponer que ya soltó la sopa y, seguramente, salpicó pa' arriba.

A MENOS, claro, que el gobierno lo haya liberado... ¡para que no hable! pues seguramente también conoce cómo desde algunas dependencias se "apoyó" –por debajo del agua– la campaña de la mismísima Sheinbaum. Ya se verá si Vázquez canta bien afinado... o si nomás embrolla como Lozoya.

• • •

DA LA IMPRESIÓN que al poblano **Miguel Barbosa** le incomoda la educación universitaria. Cosa de ver que ha provocado serios conflictos tanto en la **UDLAP** como en la **BUAP**.

EN EL CASO de la **Universidad de las Américas**, ya se cumplieron 90 días de que su campus fue tomado por las armas para imponer a un patronato espurio y a un rector patito, como **Armando Ríos Piter**. Nuevamente ayer, alumnos y maestros se manifestaron para exigir que les devuelvan su escuela.

Y EN LA **Benemérita de Puebla**, el gobernador se fue al extremo de promover, por medio de la Fiscalía, una orden de aprehensión contra el rector **Alfonso Esparza Ortiz**. Muy a tono con la persecución de académicos por parte de la **4T**. Quienes saben del tema, dicen que Barbosa lo ve como un adversario, por señalar constantemente la inseguridad en el estado y porque, según él, estuvo detrás de las protestas de estudiantes.

FORMALMENTE, la acusación es por un supuesto mal manejo de las cuentas universitarias, pese a que éstas ya fueron auditadas y aprobadas, según la propia institución. No vaya a ser que también el volcán estudiantil haga erupción en **Puebla**.

• • •

POR LO VISTO en **San Lázaro** la **Jucopo** es ahora la **Junta de Sumisión Política**, pues si bien la preside el priista **Rubén Moreira**, quien decide es el morenista **Ignacio Mier**. Cosa de ver que este último ya armó el calendario de comparecencias para la glosa del Informe de Gobierno, pasando prácticamente por encima de la **Jucopo**, a la que simplemente le va a "proponer" lo que ya tiene decidido. Vaya coordinación política.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	LA DOS	2

ROZONES

• **Morena y la guerra de los sexos**

Una intensa negociación, nos adelantan, comenzará este lunes en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, luego de que aparecieran diputados inconformes con el hecho de que les "cancelan" sus aspiraciones de presidir una comisión. Este grupo, nos comentan, apareció tras la aplicación de la tómbola de la paridad en el grupo parlamentario, la cual los dejó fuera. A raíz de lo anterior, pidieron por escrito la modificación de la convocatoria para poder ser considerados en temas en los que, aseguran, se han especializado en los últimos años. Está, por ejemplo, el caso del diputado por Baja California, **Juan Isaías Bertín**, quien ha levantado la mano para presidir la comisión de Seguridad Ciudadana, por la experiencia acumulada al lado del ahora gobernador, **Alfonso Durazo**. Ahí el puesto recayó en una mujer, la cual se cree que será la morelense **Juanita Guerra**, quien repitió como diputada.

• **La lista de comparecencias**

Así que el coordinador de Morena, **Ignacio Mier**, presentará ante la Junta de Coordinación Política su propuesta de calendario para las siguientes comparecencias en San Lázaro. Quien sería el primero en esta ronda sería el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, que acudiría ante los legisladores por segunda vez. La primera ocurrió al entregar el Tercer Informe de Gobierno, y fue muy bien recibido —decenas de legisladores de todos los partidos ese día lo entretuvieron varios minutos en el Salón de Plenos para tomarse la foto con él—. En el tema sanitario se propondrá para el día 26 de octubre la comparecencia ante el pleno del secretario de Salud, **Jorge Alcocer** —para revisar todo el tema del gasto en salud, insumos médicos y medicinas y la forma en que se ha atendido el problema de la pandemia—, y del director del IMSS, **Zoé Robledo**, así como de Educación y Bienestar que encabezan **Delfina Gómez** —para el tema del regreso a clases y la crisis en las entidades por la nómina magisterial— y **Javier May** —por las polémicas derivadas de la aplicación de la política social. Se avizora, pues que, en su momento, todas estas comparecencias den de qué hablar.

• **Los 43 y la aguja en el pajar**

Nos comentan que, como ocurrió en otros días 26 de septiembre, desde el primer año en que los padres de los 43 marchan para exigir justicia, el reclamo de ayer volvió a ser el mismo. "Con este gobierno pareciera que el camino hacia la verdad era más claro y despejado, pero a medida que pasa el tiempo se vuelve más empinado, escarpado y lleno de espinas y piedras", dijo en el Zócalo, **Hilda Hernández**, madre del normalista **César Manuel González Hernández**. Si se considera el tiempo que ha tenido la investigación a su cargo este gobierno, nos aseguran, fue este año cuando se empezó a notar ya una mayor inconformidad del movimiento de los padres de los normalistas respecto de los resultados obtenidos hasta ahora. Mientras que a los funcionarios e investigadores que tienen a su cargo tanto la búsqueda como los litigios del caso, les empiezan a pesar los problemas propios del sistema judicial, o la pulverización de indicios al paso del tiempo. El hallazgo por ejemplo del hueso de un joven en la Barranca de La Carnicería fue definido, por la complejidad que medió, "como encontrar una aguja en un pajar".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	LA DOS	2

• **Bombas (financieras) de tiempo en estados**

Fue cosa de días para que las esperadas "bombas de tiempo", como se denominó a los problemas financieros que mandatarios salientes heredaron a sus sucesores, la mayoría morenistas, tronaran. Y es que el sábado pasado, el secretario de Finanzas de Zacatecas, **Ricardo Olivares**, dio cuenta de la imposibilidad del gobierno estatal, ahora encabezado por **David Monreal**, de pagar la nómina magisterial. El mensaje se dio apenas al día siguiente de que profesores se movilizaran para exigir el pago de quincenas ya atrasado. Por lo pronto, la actual administración ha determinado que la responsabilidad de este hecho es del exmandatario priista **Alejandro Tello**, quien "tenía conocimiento de que la falta de recursos para cubrir la nómina... era un problema que estallaría eventualmente... Aun así no se tomaron las medidas necesarias". Nos hacen ver que ésta no será la primera bomba que estalle. Y lo peor, es que no será la única entidad en donde algo así ocurra. Al tiempo.

• **Los mensajes de Gallardo**

Y como para ir documentando la grave situación financiera que reciben de sus antecesores, también fue el gobernador de San Luis Potosí, **Ricardo Gallardo**, quien dio cuenta de la "herencia maldita" que le dejó el priista **Juan Manuel Carreras**. Y es que el mandatario, postulado por el PVEM y el PT, aseguró que la deuda de la entidad no es de 4 mil 700 millones de pesos, como se manejaba, sino de un total de 20 mil millones de pesos. Por si fuera poco, anunció que enfilará las baterías del nuevo gobierno para esclarecer un desvío y saqueo que cuantifica en mil 700 millones de pesos en la Secretaría de Salud, es decir, donde despachó entre 2015 y 2021 **Mónica Rangel**, quien fuera la candidata de Morena al gobierno de la entidad y, por lo tanto, su rival en la contienda electoral pasada.

• **¿Voluntariamente a fuerzas a las escuelas?**

Nos cuentan que el coordinador de los diputados panistas de la Ciudad de México, **Christian Von Roehrich**, puso el dedo en la llaga sobre un fenómeno que se está dando en las escuelas públicas de educación básica. Resulta que algunos directores de planteles están obligando a sus alumnos a asistir a las instalaciones, a pesar de la disposición federal de que la presencia en las escuelas sea estrictamente voluntaria. Von Roehrich, nos dicen, reprobó lo que llamó "métodos de presión administrativa" de la 4T en contra de los niños y los padres de familia que han optado por no enviar a sus hijos y continuar con la modalidad a distancia, quienes son amenazados con causar baja del sistema educativo público. Habrá que ver si la denuncia del panista, que está antecedida por señalamientos que han hecho a medios padres de familia, tiene resonancia en las oficinas de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México y de la propia SEP.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

El mes más negro para las mujeres

:::: Como se veía venir, agosto rompió el récord histórico de homicidios dolosos contra las mujeres, y se convirtió en el mes más negro en este rubro desde que se inició la medición de este tipo de muertes en 2015. Nos hacen ver que desde que la semana anterior se conoció que se había roto el récord de feminicidios, era previsible que también se superara el de homicidios dolosos de mujeres. En solo un mes estos asesinatos crecieron 20% en relación con julio, que registró 229 víctimas, para pasar a 273 en agosto, según el reporte mensual sobre violencia contra las mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Nos hacen ver que si las cosas no mejoran sustancialmente, 2021 podría colocarse como el año más negro para las mujeres desde que se tiene registro.

Pedirán abrir auditoría a Gibrán Ramírez en el IMSS

:::: En esta semana, nos adelantan, trabajadores del IMSS exigirán a su director general,



Gibrán Ramírez

Zoé Robledo, que ya no destine recursos a la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, además de que presente los resultados de la auditoría al extitular de esa oficina, **Gibrán Ramírez**, para confirmar o desmentir los señalamientos de que durante su paso por ese organismo realizó gastos excesivos. Si el doctor Gibrán

se condujo con honradez y sin abusos, nada deberá temer, pero si no es así, tendría que preocuparse, pues ahora que la Fiscalía General de la República anda tan filosa en contra de los intelectuales lo podría acusar de lavado de dinero, peculado o delincuencia organizada.

La pasarela en San Lázaro

:::: En la Cámara de Diputados, se está planeando cómo quedarán las comparecencias. Nos comentan que el calendario que empuja Morena prevé convocar al titular de Segob, **Adán Augusto López**, el 5 de octubre, seguido de los titulares de la Función Pública, **Roberto Salcedo**, ante comisiones; y de Agricultura y Desarrollo Rural, **Víctor Manuel Villalobos**, ante el pleno. Para el 26 de octubre se prevé la comparecencia conjunta del secretario de Salud, **Jorge Alcocer Varela**, y del director general del IMSS, **Zoé Robledo**, ante el pleno. Y ese mismo día, pero ante comisiones, se propondrá que acuda el director de CFE, **Manuel Bartlett**. También se solicitará la presencia del titular de SCT, **Jorge Arganis**; del titular de Pemex, **Octavio Romero**; del de la Sedatu, **Román Meyer Falcón**; además de los secretarios de Medio Ambiente, Energía, Bienestar, Educación Pública, Cultura, Economía y Seguridad.

Regresa el amigo de AMLD al volante

:::: El presidente **Andrés Manuel López Obrador** recuperó a uno de sus más cercanos colaboradores. Nos hacen ver que **Alberto Rojas "Rojitas"** es al único a quien el mandatario confía su vida y la de su familia. Don Alberto, compañero indispensable del Ejecutivo es el encargado de trasladarlo por las carreteras. El sábado se reintegró a sus labores en la gira que el mandatario realizó por Nuevo León, tras casi dos meses de ausencia, se le vio más delgado, pero de muy buen ánimo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	39



CONFIDENCIAL

Se estrena Adán Augusto en San Lázaro

Si en el Senado pasó desapercibido y no le entró al ruedo con los legisladores que se fueron con todo contra la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, ahora le toca el turno al titular de Gobernación, **Adán Augusto López**, pero ante los diputados. Ya le abrieron la cancha en San Lázaro y se estrenará en una comparecencia ante el Legislativo. El tabasqueño abrirá la pasarela del gabinete el 5 de octubre para la Glosa del Informe de Gobierno, y tendrá que explicar toda la política interna, seguridad, migración, diálogo político...

Afinidad con el chavismo

El presidente López Obrador asegura que una cosa es el partido y otra el gobierno. Esperemos que la Plataforma Unitaria de oposición de Venezuela, cuyos representantes se encuentran en México para negociar con la delegación del gobierno de Nicolás Maduro, lo consideren así. Y es que ayer el propio jefe de la comitiva oficialista bolivariana, **Jorge Rodríguez**, retuiteó un post de la diputada del PSUV **Diva Guzmán**, en el que presume un “fraternal encuentro” que tuvieron con “los compañeros del partido Morena”.

Plantan a Sheinbaum

La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, inauguró ayer el Centro de Investigación sobre Envejecimiento, acto en el que estaba previsto la asistencia de la titular de la SEP, **Delfina Gómez**; el rector de la UNAM, **Enrique Graue**, y la directora del Conacyt, **María Elena Álvarez-Buylla**. Sin embargo, ninguno se presentó a la ceremonia. ¿Habrà tenido algo que ver que la FGR de **Alejandro Gertz** busca llevar a la justicia a 31 investigadores por supuestas asignaciones millonarias a costa del erario? Sin ánimo de amarrar navajas, pero habrían salido chispas de un posible encontronazo declarativo entre el rector, quien ha calificado el caso como “un despropósito”, y la directora del Conacyt, presunta promotora de la persecución contra sus colegas.

Parará Línea 1 de Cablebús

Pues con la novedad de que la flamante Línea 1 del Cablebús, recién inaugurada con bombos y platillos por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, tendrá que suspender su servicio de forma temporal. La funcionaria no informó acerca de una fecha específica para ello, no obstante, anunció que en breve dará a conocer los detalles de la parada técnica para recortar cable, el cual –justificó– ya se tenía previsto desde el inicio de operaciones.

Caminan acuerdos del PRIMor

Entre los “pactos” que ayudaron a destrabar los acuerdos y permitieron la tersa instalación de la nueva Cámara de Diputados –según revelan en la bancada de MC–, destaca un compromiso del PRI y el PAN de permitir el avance de una reforma electoral. Tan es así, dicen, que PAN, PRI y PRD “aprobaron gustosos” una comisión ordinaria ¡para la reforma político-electoral! ¿A qué acuerdo llegaron con Morena para la creación de dicha comisión?, se cuestionan los diputados naranjas.

Desatados, los demonios guindas en Oaxaca

Nos descifran legisladores federales de Morena que en Oaxaca “se están desatando los demonios”. Las agotadoras jornadas para el recorrido del dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, por los municipios del estado no son tanto “para acercarse a la gente”, como él dice, sino para “tratar de meter orden en el partido”, cuentan. Por eso este fin de semana lanzó un duro regaño a sus militantes. “Nada de pelearnos, nada de sectarismos, nada de politiquería”, pidió. Nos cuentan que los “fuertes” y “con la bendición de Palacio Nacional” para la gubernatura son sólo los senadores **Susana Harp** y **Salomón Jara**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2021	NACIONAL	24



Columna invitada

Catalina Monreal
Analista

La importancia de la educación presencial

De acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) a nivel mundial, aproximadamente 214 millones de alumnas y alumnos, es decir, uno de cada siete, perdieron más de tres cuartas partes de la educación presencial debido a la pandemia por covid-19. Tan sólo en América Latina han sido afectados por el cierre de escuelas 98 millones de niñas y niños en edad escolar. En México, durante 14 meses, la educación de 25.4 millones de estudiantes de educación básica y 5.2 millones de educación media superior se vio suspendida de manera presencial. El costo de mantener las escuelas cerradas ha sido muy alto para el aprendizaje, la salud y el bienestar tanto de los menores de edad como de las familias. No debemos permitir que esta situación se repita. Es urgente que nuestras niñas y niños asistan a las escuelas de manera regular.

Durante el confinamiento el nivel sociocultural, las condiciones de la vivienda y los problemas de aprendizaje sin duda influyeron en la educación a distancia. Si bien todas y todos debieron tomar clases a distancia, las y los más vulnerables se vieron afectados por diversas situaciones, viéndose marcadas sus vidas de manera negativa. Se estima que, al menos, un tercio de la niñez en edad escolar mundial no tuvo acceso a la educación a distancia, por no tener acceso a internet, por carecer de un celular o computadora o incluso porque ya no fue posible para los padres asumir los costos de estos servicios, lo que significa que perdieron el año escolar. Mientras la niñez estuvo en casa, algunos, además de padecer crisis nerviosas por diversas causas, sufrieron abusos y violencia, situaciones que normalmente los maestros pueden detectar a tiempo cuando los alumnos asisten a clases de manera regular.

Las niñas enfrentaron más pobreza, marginación, maltrato psicológico, agresiones sexuales, matrimonios forzados, además de trata. En este sentido, la organización Save the Children calcula que se incrementaron en un millón los embarazos en adolescentes, de los cuales el 18% ocurrió en América Latina. Las denuncias por violencia doméstica en México se incrementaron con la pandemia. En 2020 se registraron 220 mil casos de violencia familiar en tanto que, de enero a mayo del presente año

la cifra alcanzó 106 mil denuncias, y el número de feminicidios pasó de 8 a 18 diarios. Durante el confinamiento, alumnas y alumnos se vieron presionados por la sobrecarga de tareas, además del estrés que les provocó los estrictos plazos para la entrega de trabajos. Igualmente, se ha identificado que, durante el confinamiento, la habilidad y capacidad de las y los menores de edad para leer, escribir y desarrollar operaciones matemáticas tuvo un gran detrimento, lo cual tuvo un impacto emocional negativo en las y los pequeños. Con el regreso a clases para el ciclo 2021-2022 nuestro país no sólo tiene el reto de retomar el aprendizaje y enseñanza, sino el alumnado retomó las clases presenciales con nuevos problemas derivados del confinamiento y que, en muchos casos, ameritan ser atendidos por profesionales de la salud. El regreso a clases para este ciclo continúa de manera paulatina, pues en la primera semana asistieron a clases 12 millones 782 mil alumnos y ahora se calcula que han regresado al menos 13 millones 220 mil; se encuentran abiertas 138 mil 817 escuelas y un millón 263 mil profesores de nuevo están en las aulas.

En las instituciones de educación, las y los estudiantes no sólo obtienen nuevos conocimientos, sino la convivencia diaria les permite el desarrollo sicoemocional, además de alejarlos de la violencia y, por lo tanto, la posibilidad de caer en depresión es mínima. Al asistir a las escuelas, nuestras niñas y niños adquieren diferentes habilidades, amplían sus posibilidades de desarrollo personal, aprenden a ser autónomos, pero también a convivir en grupo.

Con el regreso a clases, alumnas y alumnos podrán recuperar su salud emocional, tendrán más movimiento y actividad física, además de sentir el respaldo de sus maestros en la adquisición de conocimiento. Hoy las escuelas también enseñarán nuevas normas y hábitos de convivencia que son requeridas en nuestra sociedad, reglas más estrictas de higiene, respetar la sana distancia y el uso de mascarillas, además de preferir trabajar en espacios abiertos o bien ventilados. La pandemia demostró la enorme importancia que tienen las escuelas y la docencia para el aprendizaje, para la socialización y para el desarrollo emocional y físico de las niñas, niños y adolescentes.